



Boletín de la Antigua, Fervorosa, Real e Ilustre Hermandad y Archicofradía del Santísimo Sacramento, Animas Benditas, Nuestro Padre Jesús Nazareno y María Santísima del Socorro

Núm. 24

Febrero 1991

Alcalá de Guadaira

# $S_{umario}$

Avisos y Citaciones próxima	2
Nuestra Fe y el Amor a María, (Hermano Mayor)	3
Escrito Director Espiritual	4
Convocatoria de Cultos	5
Sábado de Gloria, en Octubre (Mayordomo 1º)	6 y 7
Pregoneros de Sevilla y Hermano de Jesús (Fco. J. Alvarez Aragón)	8
Sobre la Carta Pastoral de los Obispos del Sur (Jesús Mallado Rodríguez)	10
Juventud Comprometida (Diputado de Juventud)	11
Gloria Adivinada (Angel Gutiérrez Oliveros)	12
El Compromiso (Promotor Sacramental)	14
Noviembre el Grave Ciprés	
(D. Francisco Montero Galvache)	15
Nombres propios, Estrenos, etc.	16
Vale la pena seguir adelante (Manuel A. Cano Muñoz)	17
"Cristóbal", El Abanderado (Vicente Romero Muñoz)	18
Esta portada e interior color por Jesús Flores	

#### CITACIONES MAS PROXIMAS A NUESTROS HERMANOS

- Día 18 Febrero, a las NUEVE de la noche: CABIL-DO GENERAL ANUAL. (Salón Parroquial).
- Días 19 al 22 de Febrero: de NUEVE A ONCE de la neche REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO para túnicas propias y cruces.
- Días 25 al 27 de Febrero: de NUEVE A ONCE de la noche REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO para túnicas sobrantes.
- Días 18, 20 y 21 Marzo: de OCHO TREINTA A NUEVE TREINTA: REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO PARA MUJERES CON VELAS.

#### AVISO IMPORTANTE PARA MUJERES CON VELAS

Al igual que en años, anteriores, la Junta de Gobierno y para facilitar la labor organizativa dentro de la Iglesia, ha acordado NO SACAR PAPELETAS DE SITIO DENTRO DE LA IGLESIA EN LA MADRUGADA DEL VIERNES SANTO.

#### AVISO IMPORTANTE PARA HERMANOS NAZARENOS

Los Hermanos que el pasado año, portaron banderas, Maniguetas, Bocinas y Varas de presidencia, deberán tener su Papeleta de sitio ANTE DEL DIA 22 DE FEBRERO, pasada esta fecha la Hermandad dispondrá de su sitio.

Debido al limitado número de cruces, faroles e insignias de que disponemos y con objeto de establecer con la debida antelación las listas de organización de la Cofradía, pasada la fecha del 27 de Febrero, NO SE EXPEDIRAN PAPELETAS DE SITIO DE NAZARENOS.

#### **AVISOS Y CONVOCATORIAS**

#### **ERMITA DE SAN ROQUE**

Celebramos Misa en nuestra Ermita de San Roque, todos los Domingos del año, a las doce y media.

#### MISA POR LOS HERMANOS FALLECIDOS

Se recuerda a los hermanos la obligación que tienen de comunicar a la Hermandad, el fallecimiento del familiar hermano para ofrecer una Misa por el eterno descanso de su alma.

#### RETIRO MENSUAL ANTE EL SANTÍSIMO

Todos los últimos Viernes de mes, de diez a once de la noche, la Hermandad celebra la meditación de la Palabra ante el Santísimo Sacramento dado el carácter sacramental de nuestra Hermandad.

#### MISA DE LA PARROQUIA

Celebramos Misa de Hermandad y de la Comunidad parroquial, todos los Domingos últimos de mes, a las once de la mañana, correspondiendo su preparación a la Junta Auxiliar de nuestra Hermandad.

## **NUESTRA FE Y EL AMOR A MARIA**

De nuevo me dirijo a todos los hermanos, a través de nuestro Boletín Calvario, transcurrido ya un año de llevar rigiendo los destinos de nuestra Hermandad, esta nueva Junta de Gobierno, y para recordar muy brevemente algunas facetas que considero de interés. Un año importante, habida cuenta que en el se cumplía el CINCUENTENARIO de la Bendición de la Imagen de María Santísima del Socorro.

Una vez tomada la posesión de los cargos, se dedicó todo nuestro esfuerzo a la preparación de los Cultos Cuaresmales y Estación de Penitencia. Cultos a Ntro. Padre Jesús Nazareno con la espiritualidad y solemnidad que nos caracteriza así como la Misa Solemne del Viernes de Dolores, dedicada a nuestra MADRE DEL SOCORRO, y que fué el inicio del mencionado Cincuentenario.

No podemos olvidar los retiros de los últimos Viernes de cada mes, donde tenemos la oportunidad de reflexionar y orientar nuestra vida al Señor, de acuerdo con el

Evangelio, y de esta forma reponemos fuerzas espirituales, que a buen seguro nos llegan esas noches en nuestra Capilla de Santiago. "Jesús dijo: Cuando dos o más se reunan en mi nombre yo estaré en medio de ellos". Creo que la fe que profesamos nos hace ver y palpar que está con nosotros cada vez que nos reunimos en su nombre y seguro estoy que ello nos fortalece en todos los órdenes de nuestra vida. Invito desde aquí a que asistan, ya que dicho acto no es privativo de la Junta de Gobierno, y sí, ésta brinda la oportunidad a todos los hermanos para que participen.

Llegado el mes de Mayo la Junta acordó la celebración de Tríduo Solemne a María Santísima del Socorro y Salida procesional extraordinaria, todo ello celebrado el pasado mes de Octubre. Fueron unos meses de intensa labor para preparar dicha efeméride y que esta resultara con la solemnidad que todos deseábamos y que al fin se consiguió.

No recuerdo en Alcalá otro acto, Misa Solemne, que llevara a nuestra Parroquia tanta afluencia de fieles; cómo estaba Santiago, con qué compostura y atención se asistió a la Misa y se recibió la Eucaristía. Sí, la devoción a nuestra MADRE DEL SOCO- RRO quedó patente aquella tarde-noche, y Alcalá fué a Santiago a rezarle y cantarle, y aunque no hizo el recorrido procesional previsto, dada la inclemencia del tiempo, creo que fué un recorrido mayor, porque ELLA salió en cada corazón de los allí presentes como queriendo llegar a cada hogar alcalareño con más intimidad que nunca, agradecida al ver como sus hijos de esta Hermandad le habían honrado, re-

zado y aclamado. Del mismo modo que sus hijos ya en el Cielo, que no pudieron evitar llorar de emoción viendo como la semilla que dejaron dió y sigue dando el fruto apetecido de amor y cariño a nuestra MA-DRE; porque esa lluvia fueron lágrimas emocionadas de todos aquellos hermanos que desde las alturas celestiales habían contemplado y contemplan cómo el fervor a su Virgen del Socorro ha aumentado de forma singular. No podía ser de otra manera, porque Jesús nos la dejó como Madre y estos hijos de la Alcalá-Calvario, la quieren, rezan y alaban a manera de buenos cristianos aman-

tes de MARIA, la Madre de Dios. No cabe duda, que los días pasados de Octubre marcarán hito en Alcalá y quedaran imborrables en el recuerdo de todos.

No quisiera dejar pasar el hecho de la existencia de una total simbiosis de la Hermandad con su Parroquia, a la que presta su total ayuda tanto en la vida espiritual como material, participando como grupo cristiano de la Iglesia a la cual nos debemos y de la que somos parte integrante, conscientes de que existe un trabajo de constante renovación personal y comunitaria, apoyados en Cristo y con el deber de propagar la fé. Considero que tenemos todos que poner nuestro grano de vida ante tanto rechazo de Dios, no valiendo lamentaciones como salida cómoda y fácil.

Por último y en vísperas ya de nuestros próximos Cultos, un toque de atención para que estos sean vividos con auténtica fe, como mandan nuestras Reglas, y que recibamos la semilla viva que nos viene de la palabra de Dios, confiando que de todo ello salga un compromiso firme del cumplimiento del Evangelio, que día a día es el reto que tenemos todos los que nos llamamos cristianos y cofrades.

Rafael Carrera Calderón Hermano Mayor  $\overline{\mathbf{D}}$ 

ejamos atrás la celebración del Nacimiento de Jesús y ya se perciben los pasos que le llevarán a la Cruz. Porque en este itinerario se realiza el reencuentro de Dios con los hombres: desde la Encarnación hasta la Muerte-Resurrección. Los cristianos nos introducimos en este camino, haciendo presente el pasado a través de nuestras celebraciones.



La Hermandad de Jesús se prepara ya a ser portavoz y signo ante el pueblo de Alcalá, creyentes y no creyentes, del Paso de Jesús por la Pasión y la Cruz.

Sois muchos los que os disponeis a participar. Teneis presente ya, con fecha y hora, el Traslado, el Quinario, y sobre todo, la Salida Procesional del Viernes Santo. Teneis distribuídas las tareas: desde la Junta Directiva hasta el hermano que ocupará su sitio previsto en la fila.

Todo saldrá bien, será hermoso, emocionante, un año más.

Se me ocurre que este es buen momento para prepararnos a que, además y por encima de todo, sea, para el que nos ve y nos oye en la calle y para nosotros mismo, el anuncio de un Dios que camina en cada hermano todos los días; que sufre por el hombre, se deja matar por él; que es el Señor de la Historia, a pesar de nuestras guerras grandes y pequeñas, porque está resucitado. Si en nuestra celebración no pudiera leerse este mensaje, ¿qué estaríamos anunciando? ¿sólo la muerte de un muerto que llevamos a enterrar solemnemente? Esto no tiene nada que ver con el Dios vivo en quien creemos.

Tal vez sería bueno pensar en un cabildo más, en el que cada grupo que comparte representación y responsabilidad en la Hermandad: Junta Directiva, Junta Auxiliar, Junta de Diputados, Grupo de colaboradores, Costaleros, la misma Judea, se plantee lo necesario para que todo salga bien, hermoso, emocionante, y además haga decir a los que nos vean: estos creen lo que representan; son conscientes de que Jesús camina vivo con ellos en la vida; conocen su llamada a ser hermanos.

La Virgen del Socorro es capaz de provocar el milagro de su Hijo y en Juan encontramos un magnífico discípulo. Todo es posible.

> Pascual Rodríguez García Párroco y Director Espiritual



# SABADO DE GLORIA, EN OCTUBRE



Sirvan estas líneas, para desde aquí hacer llegar en la medida de lo posible el recuerdo de algunos actos y la gratitud a cuantos han hecho posible el llevar a cabo lo realizado hasta ahora en el año del Cincuentenario de la bendición de la Imagen de María Stma. del Socorro.

Concluída ya nuestra Semana Santa y pasada la bonanza y el ímpetu que produce en todos la multitud de vivencias y sentimientos que tenemos al conmemorar la Pasión Muerte y Resurrección de Cristo, a la manera peculiar de nuestro pueblo, la Junta de Gobierno de la Hermandad, allá por los finales del mes de Mayo, a iniciativa propia y a la vez haciéndose eco del sentir de gran número de nuestros hermanos, reunida en nuestra Casa de Hermandad, acuerda la salida extraordinaria en procesión de Gloria de la Virgen del Socorro, por las calles de Alcalá.

El primer paso dado fue el de formar una comisión encargada de elaborar un programa de actividades a ser posible tanto cultuales como culturales que se desarrollarían en el transcurso del año del Cincuentenario, osea hasta el

Viernes de Dolores ya próximo. Dicha comisión se reune por primera vez el 31-V-90 y tratando de aunar esfuerzos con propósitos de apertura, decide brindar participación directa a un grupo de personas allegadas a la Hermandad, no pertenecientes a la Junta de Gobierno que pasarían a formar parte de dicha comisión. Se cree oportuno elegir a los Sres. D. Antonio Bulnes, y D. Joaquín Sanabria que formarían parte de la Comisión Artística, D. José Mallado, que lo sería de la económica y D. Jesús Mallado y D. Francisco José Alvarez que lo serían de la de Cultos y Secretaría respectivamente. Todos ellos unidos a su vez a la que saldría elegida de entre la Junta de Gobierno de la Hermandad. Una vez formadas dichas comisiones se comienza a trabajar cada uno en su parcela.

Pero tratando de aunar aun más a todos los grupos que entre si forman la Hermandad, se tienen reuniones con la Junta Auxiliar, Cuerpo de Diputados y Cuadrilla de Costaleros del Paso de la Virgen, para tratar de hacerles llegar el compromiso que la Hermandad espera de ellos. Nos demuestran que tienen claro que la misión del costalero para con la misma no es solo de llevar el costal en la Madrugada del Viernes Santo y entre otras surge la idea de organizar una verbena en el patio del Colegio Salesiano, con el fin de recaudar fondos para hacer frente a los gastos que originase dicho acontecimiento. La idea es aceptada como válida y más adelante se demostraría el poder de convocatoria de la Hermandad y la gran colaboración por parte de todos ellos, encabezados por la persona de su Capataz. También desde aquí dar las gracias al Colegio Salesiano en la persona de su Director y a todos los Artistas participantes en la misma que por causa de la lluvia caida en la noche del sábado se brindaron a actuar desinteresadamente en la mañana del día siguiente.

Entre tanto la comisión artística se reunía, pensaba y tenía quebraderos de cabeza, intentando buscar la manera de dar mayor esplendor a ser posible, al Paso de María Stma.. por las calles de Alcalá. Para ello se tienen comunicaciones v reuniones con los vecinos de las calles próximas a la Parroquia v una vez más encontramos la colaboración de ellos para con la Hermandad, Que belleza de balcones engalanados y que aire de sabor a fiesta grande se podía palpar en la calle, gusto y gracia conjugados en honor de la Virgen.

De las manos del artista Antonio Bulnes, saldría el boceto de Arco Triunfal que la Hermandad instalaría en la Plaza del Derribo, Idea salida de los que en el pueblo de Almonte, hacen en honor de la Virgen del Rocío para recibirla cada siete años. Pero las cosas se complican y llegan a ser más difíciles de lo que en principio parecen y surgen problemas que una vez más se solucionan gracias a la ayuda que siempre nos ofrece Ntra. Madre del Socorro, que a pesar de que quizás en su diálogo diario, con su Hijo en la Capilla, alguna vez le diría: "Jesús Hijo, estas criaturas están locos", nos hace llegar a nuestro hermano y amigo Luis González "Tetita" al que presentamos el proyecto del Arco y nos responde: "para la Hermandad lo que sea y adelante". Y el proyecto se hace realidad.

Pero en el pensamiento de la Junta de Gobierno, siempre estuvo que la salida que tendría lugar el día 20 de Octubre, fuese un acto más dentro de todos los posibles y no el único y primordial. Por tal motivo se decide hacer un tríduo en Honor de la Virgen, en el que intervendrían distintos predicadores, tales como D. Pascual Rodríguez, D. Juan Mairena y D. José Márquez. Y una Función Solemne Conmemorativa presidida por el Ilmo. Sr. Obispo de Córdoba, D. José Antonio Infantes Florido. Múltiples gestiones y largo tiempo, fueron necesarios para consequir la venida del Sr. Obispo. al que gracias a la mediación de uno de nuestros hermanos. cofrade ejemplar, pudimos tener entre nosotros. Vaya desde aquí mi más sincera expresión de cariño y admiración hacia él. Gracias.

Los cultos se vivieron intensamente por todos los asistentes, que en gran número llenaron diariamente la Iglesia Parroquial de Santiago, siendo de tal manera el día de la Función que se vieron desbordadas todas las previsiones. Maravilloso el entorno, resplandeciente el Paso, distinto, con otro aire, en verdad estaba para fiesta de Gloria. Y en el centro, la Virgen, luciendo detalles tenidos con Ella por al-

gunos hermanos. Y bonita, quizás más bonita y mejor vestida que nunca, satisfecha por la celebración y contenta de ver la Iglesia, repleta de fieles en torno a Ella. La Coral de la Catedral de Guadix, daba sones de música celestial al acto. Y nos hacía trasladarnos a un Mundo distinto, en el que ya estarán nuestros mayores que nos precedieron y que tanto disfrutarían desde allí.

Tras la finalización todo dispuesto para la salida, los cuarenta hermanos que abrirían el camino iluminándola. Las bellas mujeres ataviadas con mantillas, representaciones de hermandades, hermanos, hermanas y devotos en general. Todo dispuesto, pero como nosotros proponemos y El dispone todo tuvo que quedar en un no pudo ser. En una señal de saludo como si Ella hubiera querido salir a dar las gracias al pueblo de Alcalá y luego despedirse, como si hubiera querido decir: "hijos vuestra Madre os lo agradece". Entonces al arreciar la lluvia, todos volvimos hacia la Iglesia a reunirnos allí con su Hijo, a la espera de un Viernes Santo en mañana de Calvario, con sonido de tambor de los judíos y lamentos de Pasión hechos Saetas.

A su vez también, dar las gracias a cuantos con su habitual maestría y belleza literaria, hicieron posible nuestro boletín extraordinario, así como a todos los colaboradores anónimos que con su ayuda hicieron posible que Alcalá estuviera en en esos momentos con la Virgen del Socorro.

Joaquín Pineda Moya Mayordomo 1º

# PREGONEROS DE SEVILLA Y HERMANOS DE JESUS

#### Por Francisco José Alvarez Aragón

Corría el año de 1963, cuando por primera vez un paisano, Don Juan Moya García, dió el primer aldabonazo de la Semana Santa Sevillana.

El primer año donde se escuchó con fuerza el nombre de Alcalá, en la sevillanísima mañana del Domingo de Pasión, en la serena voz de un hombre que heredó y transmitió el amor a un pueblo: Alcalá, la fé a una túnica: siempre negra, y la devoción y el cariño a una Hermandad que ha sido y es, norte y guía en toda su familia.

Veinticinco años después, su hijo, Juan Moya Sanabria, fué designado para que hiciera oración de la buena muerte de Cristo y de nuevo el nombre de la Hermandad de Jesús volvió a tener un lugar de honor y un sitio de privilegio, en los sentimientos de un pregonero que quiso poner punto y final a su pregón con las mismas palabras que su padre lo hiciera veinticinco años antes.

Pero de nuevo nuestra Hermandad tiene la satisfacción de que un hermano, y yo, el íntimo orgullo de que un amigo va a pregonar la Semana Santa Sevillana.

José María Rubio Rubio, alcalareño, al que el barrio de Triana le abrió de par en par las puertas de su corazón, le entregó el Socorro de su Esperanza y le ofreció lo que aquí siempre tuvo y tiene: familia, puente y madrugada.

Querido José María: ahora que en la soledad del papel, estarás labrando tu Pregón, de seguro que tendrás la misma ilusión que cuando todavía un niño te probabas la túnica en el mes de Agosto y doy por seguro que en tu mente cobrarán de nuevo vida los entrañables momentos que viviste en casa de D. Antonio Ruiz, recordaras las saetas de Pascué, las "carreritas por el cielo" de San Juan y te estremecerá el escalofrío que producen las dos secas campanadas de la torre de Santiago.

Estas cimentando el pregón con el frío y húmedo albero de la cuesta del Calvario.

Por eso, José María, nosotros, y como tú bien has dicho, los que hemos aprendido a ser cofrades subiendo al Calvario detrás del Paso de Jesús, te queremos mandar la primera y más cariñosa ovación de tu Pregón y permite que simbólicamente te ofrezcamos aquel costal que no supiste hacer a tu hijo para que tengas lo necesario para ser el pregonero que Alcalá quiere, el pregonero que Sevilla necesita.



# Sobre la Carta Pastoral de los Obispos del Sur

L

OS Obispos del Sur de España redactaron una carta pastoral dirigida a todo el laicado católico, sacerdotes, religiosos y seglares, para mejor iluminar y discernir sobre las realidades eclesiales y orientada con especial interés hacia los seglares que conforman nuestras Hermandades y Cofradías por esa preocupación de nuestros Prelados en una mayor profundización en una renovada formación integral de todos los cristianos que la componen.

La Pastoral debiera ser libro de bolsillo, de consulta para todo el que se precie de cofrade responsable y preocupado por la trayectoria de nuestras Hermandades. La dinámica de la Iglesia no puede marginar a ningún sector con repercusiones sociales y culturales profundas y ese fenómeno es intrínseco en nuestras corporaciones. Ha de asumir por esta condición y en su justa medida la acción general de la Iglesia a la vista de las urgencias apostólicas que se le presentan al pueblo de Dios.

La Iglesia no va a pedirle nunca a los cofrades nada que les resulte cómodo, como tampoco lo va a hacer a ningún otro grupo que se considere cristiano. Cristo no vino a apaciguar espíritus sino a solventarlos e inquietarlos. Es consecuencia lógica por tanto de las exigencias de la Fé. Si tenemos en cuenta que muchos católicos se nutren del alimento espiritual que les dá las Cofradías, de ahí la enorme importancia que nuestros pastores miren por su desarrollo, las formas de piedad y las manifestaciones plásticas para que estén en consonancia con el hombre de nuestro tiempo.

Al calificar a la Pastoral como un documento para la vida, hay que afirmar con rotundidad que lo que se desconoce no se vive. Y la pregunta, ¿Cuántos la leerán? Cual será su permanencia en la mente, y en el corazón de quienes la lean?

Solo desde la Fé podremos otear el horizonte de nuestras corporaciones. No se nos pide cambiar por cambiar, sino renovación sincera en los pilares de nuestras aspiraciones cristianas, a pesar de las limitaciones con que tendremos que contar.

Todos estamos llamados a la evangelización, cada uno según sus medios, sus conocimientos y posibilidades. Esto es camino de progreso y de fidelidad.

Se nos pide un auténtico culto a las imágenes, un culto que nos lleve a Dios, un culto para el corazón y para la vida.

Vivir la pasión de Cristo se traduce hoy en una llamada a la conversación como experiencia redentora. Si no la culminamos con la celebración de la Pascua estamos dejando inconcluso, sin sentido la verdadera dimensión de la acción salvadora de Jesús en el mundo.

Se nos pide Fé eclesial, inserta en la vida parroquial como ámbito desde el que se vive en comunión con toda la Iglesia.

Se nos pide la práctica de la caridad, en la fraternidad, en la solidaridad.

Se nos pide en fín esfuerzo, constancia y compromiso, que hagamos nuestras tantas y tantas realidades sin luces ni horizontes auténticos y todo ello para la mayor gloria de Dios y el servicio a los hombres.

Jesús Mallado Rodríguez

# JUVENTUD COMPROMETIDA

Una vez más la Junta Auxiliar vuelve a tener un espacio en el boletín que le permite reflejar y detallar todo aquello que va viviendo y elaborando durante todo el año.

En esta ocasión la juventud se ha encontrado dirigida por una renovada Junta de Gobierno con la cual cada vez se consigue más entendimiento y compenetración ya que existe gran voluntad por parte de ambas.

Intentando aterrizar en hechos concretos podría nombrar cuales han sido los proyectos marcados y ejecutados por la Junta Auxiliar, que aunque no fueron todos los previstos, si fueron un gran número de ellos.

Como en años anteriores. la juventud ha estado siempre presente en los momentos más significativos de la Hermandad como son la preparación y posterior recogida de la salida procesional. como pueden ser los preparativos y cultos del CORPUS. los retiros o encuentros de reflexión celebrados mensualmente, la conmemoración del Cincuenta Aniversario de la bendición de la Imagen de Maria Santisima del Socorro. Además todas aque-

llas celebraciones que son de indole más personal de la lunta Auxiliar como la festividad de San Juan, la importante campaña de Navidad y otras muchas cosas que hacen que la Juventud de nuestra Hermandad siempre tenga algo por lo qué luchar, algo que te haga estar comprometido contigo y con el mundo ya que el tiempo que le restas a tus cosas cuando lo haces por las cosas de los demás nunca será tiempo perdido.

Otra faceta importante e imprescindible que en la que se está trabajando ultimamente en la Junta Auxiliar es en la oración y reflexión de la palabra de Cristo, ya que por ella y con ella hemos siempre de guiar todos los pasos que se vayan dando en la Hermandad.

Desde aqui quisiera invitar a todos aquellos jóvenes que de alguna forma pretendan vincularse a la Hermandad para que comiencen cuanto antes a formar parte de nuestro grupo.

José A. Bailesteros Casado
Diputado de Juventud y
Presidente de la Junta Auxiliar

# GLORIA

# ADIVINADA

Rompe la tarde de Octubre en alegrías y hosannas, descienden los serafines al filo de la espadaña, a las estrellas avisa un guiño de la luna lata, el corazón del Derribo desbordándose se ensancha y entre un clamor jubiloso y un revuelo de campanas por un arco triunfal el Socorro pasa y anda. La música va sonando con aires de Maestranza. Santiago está de fiesta, el pecho de Alcalá canta, un camino de jazmines sube v baja por su cara, un estallido de risa borra el caudal de sus lágrimas y sigue el gozo inundando a Alcalá la del Guadaira. Llueven racimos de aromas y blancuras a sus plantas: los claveles y azucenas,

encajes, ceras y plata v el alma que va soñando a esta calvariera guapa en el amor encendida y en porcelana el Socorro mil salves enamoradas que cubre la blanca nieve de su belleza enseñada. sigue que sigue la Virgen soñadora y asombrada, navega el velero azul de su paso lento, en calma, por las cálidas bahías de corazones y entrañas, los jardines de Alcalá la envuelven con sus fragancias v rendidas de emoción y presas ante su gracia se levantan letanías que acarician su mirada y le dicen y le gritan por las esquinas del alma: ¡Como te quiere Alcalá, Socorro de la mañana!

Angel Gutiérrez Oliveros



# EL COMPROMISO

Casi sin darnos cuenta, el tiempo ha corrido de tal modo que pronto nos volveremos ha reencontrar en una nueva estación penitencial. Pienso que este año la estación penitencial será, al menos, como la pasada: pasaremos la noche con Jesús con todo lo bueno y lo malo que nos ha ocurrido este año, pero con la satisfacción de estar otra vez a su lado. Pero yo me pregunto si la cruz que lleva Jesús pesa un poco menos que el año pasado. Es decir, si es verdad qué por nuestra actitud de cristianos, o lo que es lo mismo, de seguidores de Jesús bajo el cuerpo de Hermandad, se ha remediado en parte todo aquello que va contra los principios de Jesús, reflejados en la cruz que carga sobre su hombro.

El hecho de estar adscrito a una Hermandad no significa que se tenga ganado el cielo. El cielo, sin embargo, hay



que construirlo aquí. Esto quiere decir que al menos como miembros de este grupo, seamos un poco más consecuentes con lo que juramos en las reglas. Debemos expresar a todos que somos creyentes, despojarnos de las ataduras que nos oprimen y nos destruyen como personas (éxito, prestigio, consumismo, etc.) Cada cual debe saber cuál es su compromiso como cristiano en su vida cotidiana. Por ejemplo: una simple sonrisa al levantarse, dar los buenos días, preocuparse por los problemas de los que te rodean en tu casa, dar las gracias, pedir perdón, olvidar viejas disputas, etc... Todo ello es un sinfin de pequeños detalles que dicen y significan lo que es una persona. Pues, el cristiano no es sólo aquel que asiste a misa y va una noche de estación de penitencia, sino que también es aquel que deja fluir por sí mismo todo lo que significó Jesús, que fué mucho y que se resume en el Amor. Si al menos hiciéramos realidad algo de esto, nuestra sociedad (es decir todos nosotros) no sería tan desigual, ni tan injusta, pues simplemente refleja lo que somos.

Bien, no quiero extenderme más, porque solamente quería invitaros a reflexionar sobre el hecho de que la Hermandad no es grupo de personas que sacan unos pasos a la calle, ni que es un cuerpo social, símbolo de prestigio, sino que tiene otra serie de consideraciones profundas, que aún no la hemos visto con detenimiento. Así pues, os invito a participar más plenamente con nosotros en todas las actividades de esta Hermandad para así entre todos conocer mejor a Dios. Un abrazo.

Miguel Martínez Barea Promotor Sacramental

# N OVIEMBRE DEL GRAVE CIPRES

Viendo, tardes pasadas, en Santiago de Alcalá, al Jesús como su pueblo le llama, que allí reside junto al Socorro —la Virgen de su cofradía- y cerca ya los días de noviembre, se vino a la memoria -y a los ojos, porque en Santiago está-la colosal imagen del Nazareno que hiciera hace largos años aquel escultor sevillano de la calle Antonio Susillo que llamaron, porque era su nombre y fama, Antonio Illanes. ¿Cuántas imágenes, por cierto, dejó para la Semana Santa andaluza aquel evocador de cosas sevillanas en uno de los libros más deliciosos en que cuenta la literatura contemporánea? Todo pueblo de Sevilla, en los días procesionales, tiene una tarde de Illanes para él solo. Cristo o la Virgen, el autor del Jesús de Alcalá de Guadaira tiene una talla en desfile, un paso a nivel de los mejores, y ya la historia nueva los registra como alhajas.

Pues sí. Viendo a la Señora del Socorro, tan guapa y venerada, de pena tan augusta que no la hay mayor por estas tierras, y mirándose al Nazareno, uno se acuerda -eso sí- la figura alta, esbelta, sombría, del ciprés y en las cercanías de su mes de noviembre, todavía más porque no hay árbol de más arboladura que el ciprés, al que pudiera nombrársele como del rey don Pedro dijera el anónimo «más que por su bizarría, por la voluntad de los cielos», porque es verdad que parecen los cipreses árboles sembrados por los cielos o sea al revés de como son sembrados. El Jesús de Alcalá tiene mucho de ciprés. Si los fulgores de las altas copas tienen derechura de varales, en ellos, los semillares formas tiene de gálbulas vienen a ser, a lo botánico puro, como los bordados macizos que se bambolean en las caídas de palio. En cosa de cofradías no hay más que pensar en los detalles para volverse loco de alegría en los primores.

Cuando se pasea por el lago de Como, por allá donde la lombardía se da uno casi con los cipreses más venturosos de la tierra. De verdad que no hay marcialidad, en la floricultura, más esbelta que aquella, porque es una tiesura vegetal que acaba como si en cada ciprés se hubiera agazapado un pequeño Gerardo Diego declamando, con caramillo, el celebérrimo soneto saliente del que fue gran poeta cántabro. Y si no, paseándose por Roma no hay más que echarle encima los ojos a los cipreses de Catena, que recuerdan los cementerios, más bonitos de Andalucía: Cartaya, Moguer, Alcalá de Guadaira... Huerto de cruces llamaba Miró al cementerio que le valio el premio Cavia.

Y por el ciprés se va a noviembre. El tiempo es arte. Nada más que arte. Ni siquiera es reloj por mucha esfera que tenga. Los relojes podrán ser lo que quieran incluso córneas, filas de ojos, y mucho se sabe de esto en las plazas de los pueblos fuera aparte eso de que muchos relojes suelen estar parados, como le pasó quien sabe cuántos años al de la espadaña de Santo Domingo en Jerez, que estuvo parapléjico que se sabe el tiempo y parece que así prosigue o aquel de la plaza del Arenal, eternamente parado por el mismo vendaval, que se diría -¿por qué no?— con la misma musiquilla que el inefable Manolo Ríos Ruiz fue y le puso a la plaza entera con lo del mando eterno del general Don Miguel.

Y es grave noviembre, es grave, muy grave, tomada la gravedad como melancolía o tristeza. ¿Es grave un tañido? Pues esa es la gravedad de noviembre. Los difuntos se presentan a lista. Parece que salen a las orillas del mármol recordador. Se ve que tienen ganas de echar un rato en nuestras cosas. Llevan tanto tiempo tendidos, durmiendo, que se ove al revés la copla fúnebre de Manolo Alcántara: «Cuando se acabe la muerte / y toquen a levantarse / a mi que no me despierten». ¿Tiene gracia bienaventurada o no? Pero es al revés cuando se está entre cipreses: ¡Oué batalla negra entre la oración y el ciprés! De poco vale que sea el mes en que se siembre el clavel chinesco, de nada, ni los tulipanes ni los narcisos. Noviembre será siempre del «grave ciprés». Puede mucho noviembre, «los padres, los amores que se fueron, los niños que se adelantaron, todo sale a vernos, a darnos un abrazo, a contarnos cosas de por allá...»

Dicen que porque era el noveno mes de romano lo llamaban así. Luego, fue undécimo, porque hubo que hacer sitio a enero y febrero. ¿Dónde, si no, se hubieran puesto los dos meses más fríos del año? Pero eso no interesa casi a nadie. Lo que sí importa es su gravedad, seriedad, solemnidad. «Color de corazón y padrenuestro / tiene noviembre / y en las cruces del aire su tristeza / y su silencio puro le sostienen...».Esto lo decía Pedro Pérez Clotet. Color de corazón... El mismo color que tiene el Jesús de Alcalá del Aguila y del Guadaira. Por El hemos ido al ciprés y por éste, hemos pasado, un poco aprisa que no abunda el sitio, a tocarle las esquilas del bienvenido seas, al mes en el que todos tenemos algo que llorar por dentro.

Francisco Montero Galvache

Reproducción del artículo publicado en "Diario de Jerez" el 21 de Octubre 1990, por nuestro hermano de honor D. Francisco Montero Galvache

#### DONACIONES A LA STMA. VIRGEN DEL SOCORRO, CON MOTIVO DEL CINCUENTENARIO DE SU BENDICION

- —Medalla del Excmo. Ayuntamiento de Alcalá.
- -Broche, de Joyería Matías
- —Dos Rosarios en oro, de fina ejecución, cada uno, donación de un hermano.
- -Saya en terciopelo morado
- —Manto para camarín, en brocado rojo, regalo de un grupo de hermanos.
- —Fajín para la Stma. Virgen, bordado en oro, obra logradísima de Paco Murillo y donada por él.
- —Fajín igualmente para Nuestra Señora, bordado de oro, de precioso diseño, realizado por Juan A. Curquejo y donado por un grupo de hermanos.

### ESTRENOS

- —Cuatro broches para los faldones del "paso" de la Stma. Virgen, bordados en oro de ley, por Juan A. Curquejo.
- —Juego de cordones y borlas en oro fino para las caídas del palio.
- —Cuatro ciriales, iguales a los ya existentes, obra de Hnos Marín, de Sevilla.
- —Centros bordados en oro sobre malla, de los laterales de respiraderos del "paso" de Virgen, de Juan A. Curquejo.
- -Cíngulo para Ntro. Padre Jesús Nazareno.
- —Faldones en pana verde, para el "paso" de San Juan Evangelista.
- -Cuatro albas y dalmáticas para acólitos.

### REFORMAS

- —Actualmente se encuentra en plena labor de restauración, la túnica en terciopelo morado y bordada de Ntro. Padre Jesús Nazareno.
- El bordado y nuevas piezas será pasado a nueva túnica del mismo color, en terciopelo de Lyón. Estos trabajos los realiza Juan Antonio Curquejo, quien ya nos anunció que no estarán terminados para la Semana Santa, 1991.
- -Plateado de los candelabros de cola.

### IMPORTANTE

Aunque en éste último año, se ha llevado a cabo una actualización bastante numerosa y efectiva en el fichero de hermanos, es ABSO-LUTAMENTE, imprescindible la colaboración de los hermanos comunicando a Secretaría los cambios de domicilio o facilitar los correctos, si es que presentan alguna anomalia. De esta forma evitaremos la devolución por parte de Correo, de Boletines, Circulares, etc. en definitiva correspondencia de la Hermandad, e igualmente facilitaremos la tarea del cobrador de recibos, si no están domiciliados por el Banco.

La Hermandad y muy principalmente la Mayordomía AGRADECERA la domiciliación bancaria de los recibos de hermanos que aún no lo están, por tanto, insta a TODOS LOS HERMA-NOS Y HERMANAS A DOMICILIAR EL PAGO DE LOS RECIBOS POR EL BANCO O CAJA DE AHORRO DE SU PREFERENCIA.

Gracias

#### **NOMBRES PROPIOS**

D. Justo González Martin, S.D.B. Director de E.G.B. del Colegio Salesiano de Triana.

#### **NUESTROS HERMANOS**

- D. José Maria Rubio Rubio, pregonero de la Semana Santa de Sevilla, 1991.
- D. Juan Moya García, nombrado recientemente miembro de número a la Academia de Jurisprudencia de Sevilia.
- D. Vicente Romero Muñoz, que pregonó en Navidad pasada en la Ciudad el S. Juan de Dios.

-0--0--

Isabel Alvarez Ponce.
Mercedes López Nicolás.
Amalia Amaya González.
Gonzalo Calderón Caro.
Francisco Casado López.
José Hoya Ruiz
Juan Mesa Mesa

a quienes se les impondrá el escudo de honor, en el trasncurso de la Función Principal.

### **VALE LA PENA SEGUIR ADELANTE**

La Hermandad de Jesús Nazareno que se congrega y reune en nuestra parroquia de Santiago, amplía los límites del amor más allá de los límites de las comunidades naturales en las que el amor surge con espontaneidad natural, normal e instintiva: hermanos de carne y sangre, parientes, amigos, vecinos, bienhechores o aquellos de quienes se vive esperando siempre algo. (Lc. 14,12) He dicho que amplía y no faltará quien añada: debería hacer eso. Bien, de todos modos como hay quien lo hace y yo sé que existen esas personas, pues lo digo pensando en que muchos hermanos lo viven en serio y vale la pena reconocérselo.

El motivo profundo que urge el amor cristiano de esta Hermandad es esa impresionante palabra de Jesús: "Todo lo que me hagais por uno de esos pequeños a mi lo haceis" (Mt. 25.31-46), y cuyo realismo ninguna teología tiene derecho a vaciar o a disminuir con una concepción puramente moralizante. Es decir, se trata de una motivación religiosa que tiende hacia el hombre y que va construyendo un verdadero humanismo cristiano. Aceptar que todo hombre, en cuyo fondo Dios y Cristo están necesitando de nosotros, significa una real cobertura del Dios vivo, es el principio de toda actitud, verdaderamente humana y cristiana hacia el otro. Se que muchos hermanos de Jesús se preocupan de los demás, yo mismo los he visto dedicar tiempo de su tiempo a los necesitados sin pedir nada a cambio y dar incluso de lo que también ellos necesitan a los que lo precisaban más o les era más urgente que a ellos mismos.

Esto se aplica de modo especial en el caso del amor-perdón para aquel que no se ha portado bien con nosotros. En este caso el lema cristiano de Pablo: "Vence al mal con el bien" es un imperativo que el mismo Dios practicó con su pueblo, con los hombres y el que Cristo cumple e impone a sus discípulos. En esta situación nos encontramos con el amor como don que revierte al que perdona; "Perdonad y sereis perdonados". Es lo que se hace oración en el Padrenuestro.

Naturalmente que esto es muy difícil, pero porque tú no lo hagas y porque tampoco te lo hagan a tí, no digas que es mentira y que esto no se da. Hay muchos hermanos que perdonan de corazón y nos rozamos diariamente con ellos. Hay muchos también que no lo hacen pero esos tendrán que revisar en su interior si realmente son o sólo dicen ser hermanos.

La alegría y el entusiasmo con que muchos hermanos preparan las manifestaciones se fe tanto en la iglesia como en las calles las he visto también durante el año en las cosas más pequeñas que por eso son más significativas, en las cosas de cada día, desde "que te pasa", hasta un "qué puedo hacer yo". Ciertamente hay hermanos que están continuamente vigilando para ver quién los necesita y a quien pueden ayudar. Que otra parte pasan ampliamente de todo, bueno, pero sólo por los primeros vale la pena que esta Hermandad siga llevando el nombre de Jesús porque con su nombre llevará también sus obras. No debemos olvidar que por las obras nos conocerán. Si nuestras obras son de Cristo, todos sabrán que de Cristo somos.

> Manuel Angel Cano Muñoz Coadjutor Parroquia de Santiago



Medalla
conmemorativa del
Cincuentenario de la
Bendición de la
Imagen de María
Santísima del Socorro,
que pueden adquirir
todos aquellos
hermanos que lo
deseen en la
Mayordomía de
Nuestra Hermandad.

# "CRISTOBAL" EL ABANDERADO

Artículo publicado por nuestro Hermano D. Vicente Romero Muñoz en la revista local, "RUTAS" en Marzo de 1948.

Revolear la bandera morada con cruceta blanca de los judíos, no es solo una técnica, sino también un ARTE. No basta el músculo, la habilidad y el entrenamiento, si no viene la inspiración. Esto lo sabía Cristóbal Vázquez, aquel abanderado pequeño de cuerpo, grande de deseos, de rostro moreno y fuerte contextura. Como sabía también que hay un estilo de hacerlo, "a la antigua", sobria y pausadamente, y una manera "escuela moderna", más complicada, de arbescos y giros, y de más rápida ejecución. El sabía las dos maneras. Era el único del pueblo, del mundo que podía ceñirse a la cintura la rigidez del asta, y caer luego a plomo con una rodilla en tierra, dando vueltas y más vueltas sobre su cabeza a la bandera. ¡Qué burlas, Señor! Tú lo sabías que estas no eran intencionadas Señor, que Cristóbal el abanderado no te quería ofender de verdad; que te miraba agresivo por exigencias de su papel en el drama. Por que Cristóbal, Señor Jesús Nazareno, te quería, y a nadie en el mundo le hubiera cedido su puesto. Tu lo sabes, Señor. El te quería!

Se llamaba Cristóbal Vázquez Cabello. Nació en Alcalá, y desde niño, sentía latir en sus venas un ardor extraño quería ver mundo, correr aventuras y se hizo legionario.

Se curtió bajo el sol africano y en los arenales del desierto, aprendió la Vida. Fue soldado, artillero, cabo y asistente. Sirvió a las órdenes de Millán Astray y de un joven comandante que se llamaba Francisco Franco.

La legión lo había formado en la paz y en la guerra. Cuando se licenció tenía ese espíritu austero y viril de nuestros soldados, y el gesto enérgico y mandón de los veteranos. Gastaba patillas largas, y unos tatuajes a fuego en sus renegridos brazos, atestiguaban amores, amistades, hecho de armas y fracasos: Vida, en una palabra...

En sus horas nuevas de paz, echaba de menos el ambiente castrense. Añoraba los desfiles llamativos de sus compañeros, a paso corto y legionario. Quería sentirse de nuevo mandado, hallarse otra vez en los cauces de la disciplina. Un año, vió pasar a los judíos, y pensó ser su capitán.

Aprendió los ritos tradicionales. Sobre todo le gustaba el revoleo de la bandera. Pero ser capitán es cuestión de tiempo y dotes de mando; de momento, habría de ser soldado judío, y si mostraba alguna habilidad, podía llegar a Abanderado. Entonces podía pedir con más derecho el puesto de Capitán. Venció las primeras dificultades, y logró el Arte de revolear la bandera, como nadie lo había hecho hasta entonces, con cariño, con pasión, mirando siempre al Señor, y olvidándose por igual del público admirativo y de la pesada bandera. Como mandan los cánones. Logró seguidores y se le presentó un discípulo.

Después tuvo la ocasión de ascender a Capitán, pero había perdido ya las ambiciones. Su sueño y su gloria era moverse ante un corro expectante que le veía manejar la enseña, como un instrumento. Cristóbal, que se despedía de su bandera con un beso cada año, no quiso ser Capitán, y dijo lacónicamente: "Me quedo de abanderado. Lo seré mientras viva".

Pero le quedaba muy poca vida. Cayó enfermo, no se sabe de que ni porque; pero se moría. Cristóbal el abanderado postrado en el lecho... se abandonaba a sí mismo; estaba desilusionado, vencido, derrotado por la adversidad; su espíritu decaía cada instante. Era el veintiuno de mayo de 1942, y ya no podía valerse por sí. El médico y los vecinos habían sentenciado de acuerdo "No sale de esta noche".

A las cuatro de la tarde Cristóbal agonizaba; en la estancia flotaba ese negro presentimiento de muerte que se adivina en los mil pequeños detalles que desalientan; la mirada vaga sin rumbo en el aire de la sala; la respiración desigual y fatigosa, que parece un quejido; los suspiros entrecortados y las ojeras cárdenas de quienes velan. Pero Cristóbal en un momento de lucidez, se incorpora, mira a los presentes, y dice con imperio. Que traigan mi bandera! La de los judíos.

Se pensó que deliraba. Trataron de acerle desistir, pero era inútil. Como un sonsonete trágico y doliente, repetía su deseo; y ante las lágrimas y la emoción de aquel hombre que lloraba y mandaba a la vez, hubieron de ceder los vecinos.

Buscaron a los judíos. Era el mes de mayo y fué difícil reunirlos; cuando unas horas después se fueron presentando en la alcoba, entre sobrecogidos y temerosos, Cristóbal se incorpora de nuevo, y dice a su discípulo: "Me muero, amigo, me muero, pero antes quiero ver el revoleo de mi bandera".

No había sitio en la alcoba para hacerlo. En el patio, sin ropas de ritual, formaron los judíos y en el centro, un hombre fornido empezó de rodillas a mover la bandera, lentamente primero, convulsamente después, para seguir a ritmo vivo, y dislocado las trágicas volteretas. Restallaban en el aire como latigazos los pliegues de la bandera, como si la enseña judía quisiera morir también con el abanderado. Cristóbal exitado y febril, en un esfuerzo supremo, se arrojaba del lecho, y contemplaba desde la puerta el antiguo rito. No bastaron para convencerlo ruegos ni súplicas. Una mano piadosa echó sobre sus hombros una manta, por ver si vencía el frío el enfermo, que tiritaba aterido. Castañeteaban sus dientes, como un eco del ronco redoble del tambor, y a lo lejos el silvido desigual y excitante del acompañamiento, sonaba como un presagio fatal.

Besó dos veces la bandera, y se dejó arropar en el lecho. Cayó otra vez el silencio como un mazazo sobre los circunstantes. En el aire volvió a flotar la mirada vaga del enfermo, que juntó las manos sobre el corazón y pidió un sacerdote.

Recibió los santos sacramentos, y murió.

No hubo más

A lo lejos, los judíos lloraban en el patio.

Yo creo que cuando este hombre llegó ante el Padre Celestial, no tuvo más que hacer la presentación legionaria:

"Se presenta el legionario Cristóbal Vázquez Cabello, del tercio Gran Capitán; Soy el abanderado de la Hermandad de Jesús, y busco al Rey de los Judíos".

Y Jesús Nazareno le miró, con dulzura infinita, y le llamó hacia Sí.

### **MALLADO**

PESCADOS Y MARISCOS

Mercado de Abastos - Teléf. 470 13 52 Alcalá y Ortí, 13 - Telf. 470 02 16 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)

# Calzados PINEDA



La Plazuela, 24 - Teléfono 4700858 Alcalá de Guadaira (Sevilla)



LA PLAZUELA, 6 TELEFONO (95) 470 12 49 41500 ALCALA DE GUADAIRA (SEVILLA)

# FLORISTERIA ANTESA

Ramos de Novia - Centros - Coronas -Plantas Naturales y Artificiales - Flores

Plaza de la Almaraza, El Barrero - Local 4 Teléfono 561 09 86 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)

# Previsión Médico-Social, S.A.

SEGUROS MEDICOS Avda. República Argentina, 35 - SEVILLA

Agente: Luis Sánchez Sutil - Tel.: 470 07 07 Inspector Fundador: R. Carrascoso - Telf, 470 06 01

# SEBASTIAN PINEDA

moda hombre

La Plazuela, 13 - Teléfono 95 / 470 02 64 41500 ALCALA DE GUADAIRA

### VIVEROS MOLINA, S.L.

Gran Variedad en plantas Naturales, Arboles, Arbustos y Flor Cortada

Ctra. Sevilla-Utrera, km. 11,300 Teléfono 470 37 16 Alcalá de Guadaira (Sevilla)

# El Rincón del Estudiante

AMBIENTE ROCIERO Y COFRADE

Pérez Galdós, 16 - Telf. 470 20 45 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)



RESTAURANTE

# PINICHI

Orellana, 35 - TELEFONO 470 13 24 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)

### Calzados OLIAS

GRAN VARIEDAD EN PRIMERAS MARCAS HUSH POPPIES, PLATINO, YANCO, KELME, PARDES, BUMPERS, etc ...

Blanca de los Ríos, 1 - Teléfono 470 04 02 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)

# Antonio Mancha, S.L.

Perfumeria, Artículos de Piel y Juguetes

Ntra. Sra. del Aguila, 9 Teléfono 470 02 22 ALCALA DE GUADAIRA (Sevilla)

## La Cigala

- Cervecería y Mariquería
- \* Salón Comedor

Avda, Antonio Mairena, 4 Teléfono 470 30 87 Alcalá de Guadaira (Sevilla)





7 1